

Atton, le 22 décembre 2014



Monsieur le Président, mon cher Bernard,

Je viens de prendre connaissance du dernier Flash Info de la FNC relatif au « rapport oies : conférence de presse de l'ONCFS » et je suis profondément choqué par cette lecture. En effet, la FNC n'a pas de commentaires à faire sur 5 des 6 volets mais elle souligne l'intérêt de mieux prendre en compte les résultats des balises –certes à confirmer- posées sur des oies espagnoles ; quelle langue de bois !

La FNC regrette une fois encore les divisions de la chasse française sur ce dossier et le manque de respect pour le travail scientifique (quand les conclusions ne vont pas dans le sens espéré !) et que certains responsables sont désormais prisonniers de leur propension à faire rêver les chasseurs, au lieu d'avoir un message de vérité. Et en conclusion, on nous rappelle que la FNC a vocation à participer au débat scientifique mais sans pour autant « influencer » la science comme le voudraient certains ; la FNC lave plus blanc que blanc !

En ma qualité de Président de la région Nord-Est (Alsace, Lorraine, Champagne-Ardenne, Picardie et Nord-Pas-de-Calais), j'ai assisté à la réunion de la Commission Technique de la FNC qui s'est tenue le 4 décembre dernier sous la présidence d'Alain DURAND, Vice-Président de la FNC et Président de la FDC 76. Nous étions 4 Présidents de FDC avec Alain DURAND, il y avait Henri SABAROT, Président du CA de l'ONCFS et de la FDC 33, Dany ROSE, Président de la FDC 44 et moi-même ; la FDC 17 était représentée par son Administrateur responsable Gibier d'eau, Christian LUCAS.

A cette réunion, participaient également Didier VERGY, Président de l'ANCGE, les responsables scientifiques de la FNC (Jean-Pierre ARNAUDUC, Mathieu SARASA et Laetitia ANSTETT) ainsi que le Dr Mathieu BOOS du cabinet Naturaconst@ et une représentante de l'ONCFS dont je ne me souviens plus de l'identité.

Les débats ont été admirablement dirigés par Alain DURAND. Les responsables scientifiques de la FNC ont mis en cause certains aspects du rapport :

- Protocole de comptage de l'ONCFS non validé par le GEOC (en effet ce protocole n'a jamais été soumis à l'analyse du GEOC)
- Absence de prise en compte lors des comptages des vols d'oies observés dans d'autres directions que le Nord
- Prise en compte largement minorée d'un élément factuel majeur découlant du programme Proceed de la FNC à savoir les données des balises GPS qui montrent qu'aucune oie n'est partie d'Espagne avec le 11 février

Pour nous écrire : BP 25 - 54702 PONT A MOUSSON CEDEX

Pour nous rendre visite : Z.A. Atton Sud - Rue Pierre Adt - 54700 ATTON

☎ 03.83.81.67.98 📠 03.83.82.08.99 - Mail : contact@fdc54.com - Site Internet : www.fdc54.com



Tous ces éléments ont amené Jean-Pierre ARNAUDUC à parler de « malhonnêteté » quant à la conclusion de ce rapport qui indiquait que le trajet de retour ou le début de la migration pré-nuptiale commençait en 3^{ème} décennie de janvier.

A tous ces éléments factuels, j'ai ajouté la non prise en compte des observations décennaires effectuées au lac du Der-Chantecoq qui montrent que l'hivernage dure au minimum jusqu'à la 3^{ème} décennie de février voire la 1^{ère} décennie de mars. Ces éléments sont aussi confirmés en Camargue. Le Lac du Der-Chantecoq, la Camargue et la baie d'Aiguillon sont les trois principaux sites d'hivernage des oies cendrées en France représentant plus de 50% des effectifs.

A ma connaissance, des dégâts aux cultures agricoles commis par les oies cendrées et surtout les grues cendrées sont constatés tous les ans aux alentours du lac du Der-Chantecoq ce qui a conduit le Conseil Régional de Champagne-Ardenne à indemniser les agriculteurs à hauteur de plusieurs centaines de milliers d'euros pour les dossiers de grues cendrées, les agriculteurs ont fait une demande identique en Lorraine, sans résultat pour l'instant. Comme quoi, il n'y a pas qu'aux Pays-Bas qu'il y a des dégâts aux cultures.

Après un vaste débat et plusieurs interventions téléphoniques d'Henri SABAROT auprès de Pierre MIGOT d'après ses dires, nous avons convenu de proposer une modification de la conclusion du rapport de l'ONCFS à savoir remplacer le terme « trajet de retour » par « mouvement intermédiaire », Henri SABAROT se faisant fort de faire accepter cette modification aux rédacteurs de l'ONCFS. Il a même ajouté qu'il fallait demander la chasse uniquement à poste fixe en février.

Toujours prudent, Alain DURAND a pris acte de cette proposition rédactionnelle mais a posé la question du refus des rédacteurs de l'ONCFS à cette version et il a été décidé à l'unanimité que la FNC demanderait une contre-expertise de ce rapport, où en est-on de cette contre-expertise ?

Voilà, mon cher Bernard, la vérité, il n'y a pas eu un manque de respect du travail scientifique, bien au contraire, nous avons voulu justement mettre en avant le travail scientifique et surtout un élément factuel majeur avec la mise en avant des données des balises GPS (balises financées par la FNC, des FDC et surtout des milliers de chasseurs au travers leurs associations).

Avec les éléments supra, la chasse des oies devrait être ouverte jusqu'au 28 février pour l'Alsace, la Lorraine, la Champagne-Ardenne, la vallée de la Saône, la vallée du Rhône et la Camargue, et

FEDERATION DEPARTEMENTALE DES
CHASSEURS
DE MEURTHE & MOSELLE



jusqu'au 20 février pour le reste de la France. Il n'y a aucune démagogie dans cette proposition seulement une lecture objective des éléments factuels collectés afin de gérer une espèce surnuméraire, l'oise cendrée.

Pour l'information de tous, j'assurerai un niveau de diffusion identique à celui du dernier Flash Info.

Je te prie de recevoir, mon cher Bernard, mes sentiments respectueux.

Le Président

Patrick MASSENET

A handwritten signature in black ink, appearing to be 'Patrick Massenet', written in a cursive style.

Pour nous écrire : BP 25 - 54702 PONT A MOUSSON CEDEX

Pour nous rendre visite : Z.A. Atton Sud - Rue Pierre Adt - 54700 ATTON

☎ 03.83.81.67.98 📠 03.83.82.08.99 - Mail : contact@fdc54.com - Site Internet : www.fdc54.com